

## REFLEJOS

## La Asamblea de los obreros parados Por la redención de los obreros campesinos

Hoy han dado comienzo las tareas del Congreso Nacional de la Unión General de Trabajadores, en el que se han de debatir temas interesantes, que han adquirido importancia suma, por habérselo rozado en el Congreso Nacional Socialista, que ha terminado ayer.

Uno de los temas que habrán de dar juego, que habrán de motivar polémicas de pasión, habrá de ser el que se refiere al movimiento revolucionario de diciembre de 1930 y el otro el que los camaradas Largo Caballero y Besteiro aludieron circunstancialmente a las relaciones entre la Unión General de Trabajadores y el Partido Socialista, relaciones éstas que por muchos afiliados a la organización sindical, no deben existir con el segundo, no solo por no pertenecer al Socialismo, sino porque se contrarían a su táctica creyéndola burguesa.

En el primero de dichos puntos, es el del movimiento de diciembre, ha quedado bastante despejada la incógnita que lo rodeaba, por no haberse declarado la huelga general en Madrid el día 15 de dicho mes. Se ha visto claramente o por lo menos se supone claramente en qué consistió la no declaración de huelga del proletariado matritense.

El debate llevado sobre este punto en el Congreso Socialista, suponemos habrán opinado los camaradas igualmente que nosotros. Que no obedeció a una mala organización revolucionaria de aquellos días para la declaración de huelga. La explicación de Saborit, terminante, tajante pudimos llamarla, nos la aclaró, pero esta declaración no bastará para algunos delegados al Congreso que hoy han comenzado sus labores, no solo no nos hará, que dará motivo a que algunos delegados promuevan esos debates de pasión que ve vislumbramos, cuando se trate de este punto interesante, visto bajo el aspecto sindical, porque de antemano se ha venido tratado en periódicos y organizaciones claramente proletarias.

El punto que circunstancialmente han tratado Caballero y Besteiro, sobre relaciones entre la U. G. de T. y el Socialismo, se tratará abiertamente o también circunstancialmente? Tenemos seguridad, que si se trata a fondo o circunstancialmente en este Congreso, habrá de tratarse en el próximo o en algún Congreso a celebrar.

Largo Caballero lo ha dicho claramente. Besteiro no menos claramente también lo ha dicho, y ambos han sostenido un punto de vista opuesto dentro de la mayor armonía.

En nuestro archivo, figura el artículo de Largo Caballero y la carta de Besteiro aludida en el Congreso. En nuestro interior sindical y socialista, tenemos formado juicio propio sobre estas relaciones a sostener, a intensificar o a enfriar, dejando a la U. G. de T. libre de toda dependencia del Partido. No se puede exponer aquí en este trabajo, ni en un solo artículo, porque tiene que fundamentarse ampliamente, ya que ello implica una argumentación serena, razonada, igual que el punto de vista colaboracionista o no colaboracionista con Gobiernos burgueses, pero este punto está mucho más enrevesado que el de la colaboración.

Las íntimas relaciones de la U. G. de T. con el Partido, las ventajas obtenidas por el proletario con la intervención del socialismo. El representante de la clase proletaria, es indiscutible existe una dependencia entre uno y otro organismo. La pregunta a hacer, poniendo la vista en el futuro, es: «Unión o no unión con el Partido», «Gravedad o no gravedad con esta unión?»

Si se hace la dependencia el uno del otro, lleva a una reorganización del organismo sindical, porque en una Asamblea, en un Congreso, cabe preguntar por un delegado no socialista, si se falta a sus Estatutos ante la intervención política del organismo sindical. Caballero apuntaba el presente candidato con carácter del organismo de la U. G. de T. Caballero, tiene clara visión del porvenir, y lo prevé, no quiere que le sorprendan los acontecimientos.

Como no es nuestra intención profundizar sobre el problema, y si sólo anunciar la posibilidad de la pasión en los debates del Congreso inaugurado hoy, concretémoslo a señalar la importancia del mismo, recomendando a los camaradas presten su atención al Congreso, al que han acudido camaradas delegados como el presidente de la Federación Juan Ruiz, y camaradas significados como Antonio Cuadra, Santiago Cuevas, Basilio Begoña, Antonio Ramos, Goicuria y otros de significación en las organizaciones.

A las diez y media de la mañana dió comienzo en el Cine Frontón la anunciada asamblea convocada por el Comité de obreros sin trabajo, y a la cual acudieron trabajadores en número superior a ochocientos.

Preside el acto el compañero Juez, quien da lectura del orden del día y a continuación el secretario lee el acta de la asamblea anterior que es aprobada por unanimidad.

El presidente del Comité central da cuenta a los reunidos de las gestiones realizadas.

Recuerda nuevamente las proposiciones que habrán de suscribirse para dirigirse a los poderes públicos.

Lee las peticiones formuladas por otros obreros sin trabajo, de otras localidades.

Se designan los compañeros que habrán de cubrir las vacantes en el Comité central.

Se determina la posición de estos Comités de obreros sin trabajo con respecto a la organización de los demás Sindicatos, y el presidente hace resaltar que esta creación de Comités de obreros parados no significan ninguna escisión para los demás Sindicatos obreros, toda vez que las aspiraciones de reivindicación que piden los Sindicatos de los que trabajan guardan dentro de ellas análogas mejoras para los sindicatos que carecen de labor.

Añade que el movimiento de los obreros sin trabajo debe estar ligado con aquellas aspiraciones de los Sindicatos que trabajan.

Se discuten otros asuntos del orden del día, y se hacen varias proposiciones, entre ellas pidiendo que se designe una Comisión que haga entrega al alcalde de las peticiones que se dirigen al Ayuntamiento para solucionar la crisis de trabajo y mejora de los jornales, y otras en las que se indica la conveniencia de que la Comisión que entregue al alcalde las peticiones que se formulan, sea el propio Comité central, y al cual deben acompañar todos los asistentes a la asamblea.

Las peticiones aprobadas por la asamblea, son:

1.ª Establecimiento del sueldo de 8,25 pesetas, en lugar de 6,50, para los obreros municipales, que es el que perciben los peones en plaza.

2.ª Intervención de los obreros sin trabajo en la concesión de trabajo en las obras municipales, a fin de que desaparezca toda influencia o recomendación, y

3.ª Exigir al Municipio que intensifique las obras municipales para que sea elevado el número de los que trabajan.

Entre los asistentes a la reunión pudimos advertir el malestar y desasosiego que presiden algunas viviendas de obreros sin trabajo, quienes impulsados por el hambre propusieron medidas extremas, que fueron desechadas por el Comité Central y por la asamblea.

Se aprobó la proposición de que el Comité Central expusiera al alcalde la petición de los asistentes a la asamblea y acompañasen al mismo todos los reunidos.

Para representar al comité de obreros parados en el Congreso provincial que mañana habrá de celebrarse en Torrelavega, fueron designados los compañeros Juez, Rioja y Falagán.

Se dió por terminada la asamblea y el comité, acompañado de todos los

reunidos, se dirigió por la calle de San Luis hacia el Ayuntamiento.

A la entrada de la calle de San Luis aguardaban el paso de los manifestantes ocho parejas de la Guardia de Seguridad, que recomendaron a los de la manifestación para que se disolvieran y solo se trasladase al Ayuntamiento la comisión encargada.

Los manifestantes no accedieron a las pretensiones de los guardias y en actitud pacífica y dentro del mayor orden acompañaron a los miembros del comité central hasta las inmediaciones del Palacio Consistorial.

Los comisionados subieron al despacho del alcalde, ocurriendo un ligero incidente entre éstos y el señor García.

El incidente—del cual fuimos testigos—no tuvo ninguna importancia. Los comisionados y el alcalde estaban en su terreno. Los primeros porque cuanto antes fueran recibidos por el señor García, se disolverían los manifestantes que aguardaban en la calle; y el alcalde porque para recibirlos tenía primero necesidad de terminar de despachar con las personas que tenía en su despacho.

Los comisionados expusieron al señor García el objeto de su visita, le dieron cuenta de las peticiones de los parados, y el alcalde les contestó que en lo que se refería a la primera petición que era la de fijar el salario de los obreros que trabajan en las obras del Municipio en 8,50, lo veía muy difícil, ya que las disponibilidades económicas con que cuenta el Municipio son muy exiguas, y además, que dicho asunto no podía ser resuelto por él, sino por sus compañeros del Municipio.

En cuanto a lo del control obrero para la designación de los trabajadores, dijo que esto ya existía, puesto que las listas estaban siempre expuestas y se seguía un riguroso turno. Advirtiendo además que por lo que a él respectaba no había colocado a ningún obrero en los trabajos del municipio.

Y por último en lo de intensificar los trabajos, para dar colocación a mayor número de parados, dijo el señor García que era ese el deseo del Ayuntamiento, que estudiaba ahora precisamente el acometer obras que permitirían colocar un número superior de obreros al que ahora trabaja. Terminó la entrevista de los comisionados con el alcalde, el Comité dió cuenta de la misma en la calle a los demás manifestantes, que se disolvieron poco a poco, sin que se registrara ningún incidente desagradable.

Y contra este sistema hay que ir. Los camaradas que dirigen las Casas

No ha caído en el vacío el consejo que el camarada Bruno Alonso, daba en este mismo diario, sobre la aplicación de la vigente ley de Asociaciones profesionales, a los reglamentos de las organizaciones campesinas en esta provincia. La idea de la camarada De la Torre—también expuesta en este diario—de llegar a la creación de la gran cooperativa de productores, donde sus asociados obtendrían las ventajas del crédito y el consumo, más económico que en la actualidad, es magnífica, pero... Siempre surge el pero fatal, que, de momento, dificulta la realización de las grandes causas.

Para llegar al fin preconizado, propagado y sostenido por la camarada De la Torre, hay que conquistar primero la libertad de acción y desenvolvimiento de los campesinos, dentro del cuadro sindical y político de sus respectivas localidades. Para nadie que conozca la vida del campesino montañés, es un secreto la esclavitud moral a que se halla sometido por todos aquellos que de una u otra forma, pueden influir en el desenvolvimiento de su vida material. Sometidos de manera más o menos directa a las manipulaciones de especulación caciquil, hay que conseguir como fin principal su independencia moral, suprimiendo las causas que hoy constituyen su esclavitud.

Una de ellas y acaso la más principal, es la influencia de los encargados de los puestos receptores de leche, establecidos por las Empresas transformadoras. Porque yo creo que en la mayoría de los pueblos de la provincia sucederá lo que en Marina de Cudeyo, de los que son encargados comerciantes y caciques, que de una manera más o menos descarada hacen su «agosto».

Yo estimo muy de utilidad, conseguir que la Sociedad Nestlé, escuche de buen grado las sinceras y doloridas lamentaciones de los productores de leche, de sus abastecedores, y quizá, cambiaria de sistema, con lo cual, es de creer, que saldría beneficiada, y en grado mayor, los productores, por que nadie que conozca el sistema actual de recepción de leche para la Sociedad Nestlé, puede negar el abuso que se comete con los abastecedores, y no por la empresa, sino por sus mandatarios, que «ciscándose» muchas veces en las instrucciones que de ella tienen recibidas, hacen cuanto les da en gana, para favorecerse a sí mismos.

Y contra este sistema hay que ir. Los camaradas que dirigen las Casas

del Pueblo Campesino, conocen de estas cosas y saben que todo esto es cierto; saben también, que la osadía de algunos de estos encargados, que además son comerciantes y caciques, llega hasta el extremo de forzar de manera despiadada la conciencia de los productores de leche, que no tienen otro ingreso metálico que la venta de su producto. Este campesino, tiene que ahogar su conciencia y someterse; tiene que comprar sus comestibles y los piensos para su ganado en la tienda del encargado del puesto, y si además de tendero es cacique (cosa muy frecuente), tiene que entregar su voto al cacique, para sí o para sus amigos.

Hay que conseguir de la Dirección de la Sociedad Nestlé, que haga una minuciosa revisión de esos empleos, que solo sirven para el miedo personal de quien los ejerce, sin mayor beneficio para la empresa que los paga. Si los productores cumplen concienzudamente las condiciones estipuladas por la empresa para la entrega de sus productos, no hay por que obligarlos a otra cosa, que hiere sus sentimientos, y yo no puedo creer que los dirigentes de esa entidad se solidaricen con sus empleados hasta ese extremo. Es más; tengo el convencimiento de que el director de la Nestlé desconoce estos abusos que cometen los encargados de los puestos receptores de leche, pues de conocerlos, trataría de evitarlos, en beneficio de los productores y de la empresa misma.

Abierta una información pública por la empresa, para depurar la actuación de estos empleados, no faltarian datos y pruebas aportadas por los mismos abastecedores, que pondrían de manifiesto la conducta de estos señores, contando de antemano los abastecedores con que se haría justicia y no se habrían de tomar presalias, muy de temer, si tal información no surtiera los efectos en justicia apetecidos. Lo lamentable es que no se hará y que las cosas seguirán en el mismo estado, hasta que la fuerza sindical de los campesinos pueda imponer condiciones o se constituya en entidad cooperativa y fabricante. Una labor de preparación constante, puede llegar a este fin. Con ello, productores y consumidores saldríamos ganando en la pureza y economía de los productos y terminaría para siempre la intronización de extraños, de esos «logreros», que tomando por bandera un nombre y una representación que no es la suya, medran, viven y triunfan a costa del trabajo y la conciencia ajena.

Leonardo R. Córdoba

## INFORMACION GENERAL

### EL DIA

La estampa del día en sus primeras horas, ha sido un monumental escándalo, habido en la Alameda de Jesús de Montañero, donde la parte cómica y su migaja de drama, dió lugar a la intervención de unos mancebos de la farmacia Americana con el éter correspondiente.

Los comentarios, hechos en el lugar del suceso, fueron sabrosos por el número público que se percató del «jaleo» armado.

A media mañana, hubo su manifestación de obreros parados, anunciados del problema, situándose frente al Ayuntamiento un grupo numeroso, sin que ocurrieran incidente alguno.

La fuerza pública adoptó una actitud de prudencia, no siendo necesaria su intervención. La misma prudencia de esta fuerza disolvió a los manifestantes sin la menor objeción.

### MUNICIPALIAS

Al despacho del alcalde acudieron una comisión de obreros parados, que se destacó a una manifestación organizada por éstos a la salida del mitin del Frontón, quienes entregaron al alcalde una conciliación que publicamos en otro lugar.

El alcalde les manifestó que acogía sus peticiones y que procuraría llevar al seno de la Corporación la urgencia de resolver el problema que afecta a la clase trabajadora, y que creía se incrementarían estos trabajos para hacer frente al invierno.

Al recibimos para la información, nos manifestó el alcalde que estaba tratando de que la obra de urgente solución, y que estudia, a cuales se podrían llevar a cabo para emplear un determinado número de obreros.

### GOBIERNO CIVIL

Al recibimos hoy el gobernador, dedicamos la entrevista informativa al problema del paro, manifestándonos el señor Rubio Callejón, que era su

constante preocupación y que sus trabajos venían encaminados a solucionarlo metódicamente, ordenadamente para su eficacia, y que estos trabajos requerían una tramitación que se estaba llevando a cabo, y cuya tramitación viene desde hace más de veinte días estudiando.

Agregó el gobernador, que el problema del paro no se debe confundir con otros problemas sindicales y de orden público, pues además de no conseguirse nada, entorpecerían la labor que se está realizando. Las Comisiones nombradas al efecto, están trabajando en este sentido de salvaguardarlo, pero hay que darles un plazo que no ha extinguido, porque encaja resoluciones y trámites que no depende de su actividad. El señor Rubio Callejón termina manifestándonos el gran afecto que siente por las clases proletarias, haciendo suya la franquicia que asiste a los hogares de los parados, pero que todo requiere un plazo, en el que espera de la sensatez de estos trabajadores, no compliquen la situación, llegándola a confundir con otros problemas.

### VISITAS

Visitaron al gobernador don José Calderón, para una repetición de lo anteriormente pedido; una Comisión de la Coral, para invitarle al reparto de premios que tendrá lugar el próximo domingo; el alcalde de Astillero, con quien conversó sobre el conflicto de los obreros que trabajaban en un barco, notificándole se llegaría a un arreglo; y la del secretario del Obispado.

### ATROPELLADO POR UN TREN

Ha sido atropellado el niño de siete años, Ramón Sanudo, en el kilómetro 481 de la línea del Norte, por el tren de mercancías que pasa por Torrelavega a las 16,30.

Hechas las averiguaciones del caso, se vino a comprobar se trataba del hijo de Fidel y de Teresa, mendigos, con residencia en Riocorbó.

## LA PUERTA DE CORREOS

Apenas empiezan a funcionar las cuatro aletas de la puerta giratoria de Correos, empiezan los accidentes que varias veces hemos dado cuenta.

Anteayer una señora que fué a recoger el Correo de su apartamento, fué aprisionada en la entrada, porque en el preciso momento de intentar pasar, salían unos chiquillos que se hallaban jugando, aprovechando las caracte-

ísticas atractivas de la puerta para sus juegos, teniendo que ser auxiliada presa de grandes dolores, por un oficial y un ordenanza de dicho Centro, quienes tuvieron que hacer unos esfuerzos para desempotrar la referida puerta.

En otras ocasiones, y que a la repetición de estos hechos con inusitada frecuencia, el administrador ha recurrido a las autoridades, para que establezcan el orden que se ve alterado por la chiquillería que elige tan céntrico sitio para sus juegos, interrumpiendo la entrada por la puerta giratoria, supremo atractivo de la infancia cerril.

Al administrador de Correos se le ha prometido atender tantas veces como ha ocurrido: pero la repetición de los hechos le hicieron hacerlo por escrito, sin que por ello la situación haya llegado.

Unido a esto, los jardines frente a Correos, sufren la pisada atleña de la muchachera, y huelga decir el espectáculo que se ofrece.

**Abrigos de cuero para hombre desde 100 pesetas**  
**Checos de todas clases desde 20**  
**Gabardinas trincheras desde 50**

Gran surtido para niño en checos, trincheras, cueros y toda clase de impermeables y capitas

**CASA CALVO**  
San Francisco, 19

## FRANCISCO FERRER GUARDIA

Ayer, se cumplió el XXIII aniversario del fusilamiento de Francisco Ferrer Guardia, el fundador de la Escuela Moderna.

Sustentador de una idea redentora, tenía que morir asesinado por los propios hombres, igual que Jesús de Nazareth, igual que Galán y Hernández e igual que tantos otros que han querido redimir a esta Humanidad, que parece tener especial interés en permanecer irredentada.

Murió con el éxtasis del iluminado, murió declarando que era inocente, y que no le taparan los ojos, que quería mirar cara a cara a sus asesinos.

España no podía perdonar entonces el delito de querer formar seres de mentalidad de hombres libres, que supieran andar por el mundo sin las ataduras del clero y la monarquía. No le perdonaban, porque en ese mismo instante se empezaban a tambalear los cimientos de tan horrible opresión.

La escuela de Ferrer Guardia, es una escuela magnífica, troqueladora de conciencias limpias y puras como de aguas vividas, es una escuela que destruye en la enseñanza el dogmatismo que todo lo mediatiza, es una escuela revolucionaria, pues desde los primeros pasos de la infancia, se les enseñaba que los hombres no pueden ser esclavos de los hombres; se formaba la cultura del niño, basada en las ciencias naturales, en tiempos en que se decía que esta clase de enseñanza destruía la idealidad. Ferrer sustentaba, que por el contrario, las ciencias naturales corrigen, enderezan y dan sentido de realidad a la idealidad.

Magnífico pensador, ponía todo su entusiasmo en la formación del niño. Su escuela fué una de las primeras en que se practicó la coeducación de sexos y enseñanza mixta. Su escuela fué de las primeras en España, que estuvieron limpias y ventiladas. El

propio Ferrer se lamentaba de que la sociedad católica en las escuelas imperaba en España. Su sociedad era atávica.

Este hombre, generoso y mártir, quería limpiar la carne y el espíritu de su pueblo; quería entonar un nuevo «arriba los corazones»; quería despertar las conciencias por medio de una enseñanza racional; y todo esto le hizo reo de muerte.

Era necesario aniquilar a un revolucionario peligrósimos para la monarquía y aristocracia.

Ellos veían en Ferrer un revolucionario temible porque no esgrimía la bomba homicida, esgrimía la escuela, arma infalible para destruir los privilegios, y convencidos de la envergadura de este hombre, era necesario crearle complicado en la semana trágica de Barcelona, responsable de aquella laceria, para inmediatamente formar un voluminoso proceso y matar al director de la Escuela Moderna.

Bien le salió el plan y la reacción. El rey no escuchó la angustiosa llamada de las hijas de Ferrer, que pedían la vida de su amado padre y en Montjuich, fué ejecutado Francisco Ferrer Guardia, pedagogo y sociólogo.

En los tenebrosos fosos de Montjuich, ante donde no podemos sospuchar siquiera, las atrocidades que se han cometido, quedó rota bárbaramente una vida llena de ideales, quedó destruido por las balas de la reacción, un cerebro luminoso que alumbraba a la Humanidad; pero no existe un sacrificio que quede estéril. Con la muerte de Ferrer, se afirmó más y más, la Escuela Moderna, se la comprendió más, y hoy en Barcelona como en casi toda España, la figura de Ferrer ha acusado más las líneas de su personalidad. No en balde, la ha afirmado con el sacrificio de su vida. Matilde Zapata.



# DE LA PROVINCIA

## «Villacaciques»

### Otra ausencia muy sentida

Nuevamente este modesto correspondiente de LA REGION tiene que lamentar la marcha de otro distinguido amigo y convecino.

Es don Bernardino Bretos, el jefe de esta estación del ferrocarril Cantábrico por espacio de veintidós años, el que nos abandona. No es por su propia voluntad por lo que nos deja, no; es que el Destino manda y hay que obedecer al Destino.

La Empresa del Cantábrico, reconociendo los relevantes servicios que el señor Bretos ha prestado a la misma y teniendo en cuenta a la vez las dotes de competencia y de honorabilidad que le adornan, ha querido corresponder con su subordinado, llevándole a ocupar un alto puesto en la Dirección.

Y al partir para Santander el apreciado amigo y distinguido convecino señor Bretos, nos dice adiós con verdadero sentimiento, porque Cabeazón de la Sal es para él su pueblo, ¡veintidós años! que ha vivido en él. ¿Dónde puede ser ya, sino de Cabeazón de la Sal?

En esos veintidós años que ha compartido con nosotros sus penas y alegrías; en esos veintidós años que ha estado al frente de la Estación sólo ha hecho dos cosas: Una la de ser un verdadero esclavo de su deber evitando con ello muchas desgracias personales; la otra, el granjearse la amistad y confianza de todos los cabezones.

Marcha, el señor Bretos con pena y con alegría a la vez: con pena porque para él ya no había más que Cabeazón de la Sal, y con alegría porque sabe que en «su pueblo» no deja ningún enemigo. Así es la verdad y así lo consignamos en estas cuartillas.

Al despedir al señor Bretos, le testimoniamos nuestra más profunda gratitud por las atenciones inmerecidas que para con nosotros tuvo y a la vez que le felicitamos muy de veras por un alto y bien ganado cargo que desde hoy ostenta en la Dirección del Ferrocarril Cantábrico, le deseamos muchos triunfos lo mismo que grata estancia, en compañía de su apreciada y distinguida familia, en su nueva residencia de Saotánder.

### El asesor del Ayuntamiento

Desde el lunes se encuentra en esta villa don Francisco Martínez D. de la Campa, que como días pasados dijimos viene a asesorar a la Comisión de Hacienda en la revisión y aprobación de cuentas de anteriores Ayuntamientos.

Como relativamente el señor Campa no ha tenido tiempo de examinar dichas cuentas no le podemos decir hoy nada sobre el particular, querido lector.

Confía en que tan pronto sepamos algo a correo seguido lo sabrás por LA REGION.

M. de la Cotera.

## Los Corrales

### Tila, mucha tila

Si, señores, mucha tila, un tanque de tila se necesita para aplacar el llanto doloroso que amarga las horas de las «nutridas» Juventudes Católicas y las de su imparcial portavoz. Los Corrales de Buena, este pueblo trabajador e idealista, que hasta poco hace estuvo sometido al capricho feudal de un apellido quijotesco, ha sido el banco de las iras «plumíferas» de un periódico. El domingo, las huestes católicas provinciales, tuvieron la desgracia de confundir a Los Corrales

## EL REY DE LAS MEDIAS

### REINOSA

UN VAGON de géneros de punto. Camisetas, jerseys, medias, calcetines, abrigos. UN VAGON de géneros de punto.

REINOSA

con el borregato servil de Cabuerniga... y, les falló el plan...

Venían a Corrales a hacer una demostración de fuerza que no tienen, y ante el fracaso, nos sale «El Diario» con que los «jacobinos» locales se impusieron por la fuerza... ¡Pobres Juventudes...! ¡Pobre periódico...!

Nosotros, los forasteros socialistas—uno solo y de Cabuerniga—que acudimos a Corrales convencidos de vuestra fuerza material, no lo hicimos con otro objeto que el averiguar, en vuestra propia «salsa», si el matonismo que un día demostrasteis en «Vallegandules» de Cabuerniga, tendría el mismo epílogo en el ya esfumado feudo de Buena.

¿Nos equivocamos...? Si, señor; nos equivocamos, y así lo reconocemos. Como reconocemos también el «edificante» fervor de las Juventudes y la «consoladora» solemnidad del acto.

Los «jacobinos» de Corrales, magnánimos y consecuentes al mismo tiempo, supieron, con su actitud de protesta, corresponder dignamente al alarde «forzado y pujante» de la caverna.

El rugido de la selecta y catolicísima clientela del «Diario», ya no hace temblar a nadie. Ni siquiera cuando el «Hermano»—¿de quién?—aseguraba que el partido se jugaría aunque el pueblo se bañara en sangre y tubiese que arrojarse su sotana al nivel de la cintura. ¡Ay, «Hermano» jefe! ¡Aquella bravata de usted causó en los oyentes tal impresión, que las risotadas se oyeron en Potejones!

Mas no se quedan aquí los gritos histéricos del «Diario». Temeroso de que sobre él y sus satélites caigan los adjetivos que más le acreditan como director de la orquesta de engañabobos, llama hipócritas a los socialistas de Corrales. ¿No se da cuenta el «Diario»—o no quiere dársela—que con esa frase se retrata a sí mismo? ¿Pienso el «Diario» que sus carcañudas alharacas pueden hacer mella en quienes hemos sido víctimas de las «caricias» católico-tradicionalistas de sus amigos?

No nos hable de mesura «El Diario», ni llame barro a un pueblo que harto vejado y pisoteado hasta ahora por los «inspirados» católicos de la localidad, supo demostrarles el domingo que, siendo ya mayor de edad, no está dispuesto a consentir que cuatro «señoritos» de rolubron, traten caprichosamente de dividir al pueblo, para mejor llevar a cabo sus maquiavélicos planes.

Los socialistas de Corrales, señor inspirador de «El Diario», no provocan; aunque su cultura, como usted dice, sea escasa, no creo que tengan que copiar nada de aquella que fueron a sombrar en el «huerto del francés», en «Vallegandules», los «cultísimos señoritos» tradicionalistas de Corrales. De todos modos, por escasa que sea, es la suficiente para comprender que a esa «fatalidad» debe el apellido quijotesco de Los Corrales sus millones y la «preponderancia caciquil» que tanto le duele perder. Y para terminar, permitámonos los cavernícolas locales entonar con ellos un fervoroso «di profundis» sobre el mismo terreno de «deportes religiosos», que, en el día de su inauguración, estuvo a punto de convertirse en campo de Agramante, por obra y gracia de la fuerza pública, llamada expreso por un humilde y cristianísimo padre de almas.

Abelardo Martínez Quintana.

## ESTADO DEL TIEMPO

Datos facilitados por el director del Observatorio Meteorológico señor Ormaechea.

Temperatura máxima en el día de ayer, 17-2.

Temperatura mínima en el día de hoy, 13-2.

Lluvia recogida en 24 horas, 28.

Viento dominante, Oeste

Tiempo probable: Viento del cuarto cuadrante, lluvia menuda y mar poco agitada.

## SECCION DE HIGIENE INFANTIL

### Novena carta

Esta es la última carta de la serie que habrá recibido regularmente y que hemos redactado con la mira puesta en la disminución de la mortalidad maternal e infantil, aun bastante elevada en nuestra provincia.

Durante el noveno mes del embarazo, la madre debe consultar con su médico todas las semanas, y cada vez que note algún signo extraño en la marcha normal de su estado, debe tener preparados los elementos necesarios para el momento del parto y pensar en la crianza y educación del hijo que va a nacer.

El reposo en cama después del parto es de gran importancia para que los músculos del vientre, que se han disuelto durante ese tiempo, descanse y vuelvan a su tamaño y posición normales.

Muchas afecciones de la mujer, tales como mala posición y el descendimiento de la matriz, son debidas en parte a haber abandonado el lecho antes de tiempo. Una embolia que ha costado la vida a la madre, ha sido la consecuencia de esa falta de cuidado. Con esto se ve claramente la necesidad de seguir el consejo del médico en un punto de tanta transcendencia.

Ya le decíamos con anterioridad que la carencia natural e ideal es la materna, por tanto, debe pensarse en criar al hijo a su pecho, sin dejar de dárselo por la sola apariencia de que la leche no es buena ni abundante. En muchas ocasiones esto es debido tan

sólo a que se cambia de pecho al niño sin esperar a que deje un pecho vacío después de cada tetada, alternándolo en la tetada siguiente.

En realidad son muy pocas las madres que no pueden criar a sus hijos durante los seis primeros meses. Como el peligro que corre el niño criado con lactancia artificial es muy grande, no se debe tomar una resolución tan grave sin oír la opinión del médico, cuyos consejos habrá que seguir también para dirigirla en cada caso particular.

Es muy peligroso guiarse por los anuncios de las casas comerciales, que están hechos para la generalidad de los niños, pero que muy bien pueden no convenir al suyo. El mismo riesgo hay que seguir el parecer de otras madres o personas, que aunque sean bien intencionadas, carecen de los conocimientos necesarios para saber lo que conviene a un niño determinado. Se da el caso muy frecuente de que recomienden un producto alimenticio acaso indicado por su médico cuando ellas criaron y con el que les fué muy bien; pero como no todos los niños son iguales, pueden traer pésimos resultados empleado en otros, y esta posibilidad es tan sólo el médico quien la puede prever.

Si estas cartas le han podido ser de alguna utilidad se habrán cumplido nuestros deseos y le aconsejamos visite las consultas de Higiene Infantil y Maternal, para completar con el debido detalle los consejos generales que en ellas aparecen.

### SOBRE UN DEPORTADO A VILLA CISNEROS

## ¿El ex alcalde de La Rinconada ha sido víctima de una maniobra caciquil?

El presidente de la Agrupación Socialista Obrera de La Rinconada, Antonio Márquez, nos dirige una carta en la que dice que, encontrándose en Madrid con motivo de la Asamblea del partido socialista, aprovecha la oportunidad para denunciar el caso de que ha sido víctima el alcalde de aquella localidad, José Falcón Cárdeno, que, como se sabe, ha sido deportado a Villa Cisneros.

Dice nuestro comunicante que el señor Falcón, antiguo republicano, hombre de austeridad poco común y de un republicanismo puesto a prueba durante treinta años, fué elegido concejal y alcalde en las últimas elecciones, y ahora ha sido víctima de las maquinaciones del caciquismo rural, que todavía impera en La Rinconada. El señor Calviño, sorprendido en su buena fe por ciertos elementos, destituyó al alcalde y envió a dos agentes para que le informaran sobre la veracidad de ciertas denuncias presentadas contra el mismo.

«Cuando los agentes cumplieron su cometido, comprobando la honradez y austeridad republicana de Falcón, hecha ya la información favorable a éste, y en espera de regresar a la capital, fueron abofeteados por José Castillo Sánchez y una mujer conocida por la de Molina, que provocaron una pequeña manifestación hasta conseguir de los agentes que rompieran la información e hicieran otra que ellos mismos dictaron.

Es cierto que si no lo hacen así lo hubiesen pasado mal; pero esto no justifica que a los pocos días fuera deportado el ex alcalde José Falcón Cárdeno, que puso en el cumplimiento de

su deber la más recta intención, aunque no sirviera a ciegos los intereses de la Confederación, con la que siempre había simpatizado, aunque ahora con la responsabilidad de su cargo no pudiera servirla.

Por estos hechos, este republicano, que no pertenece a ningún partido, porque si lo estuvo en un momento en el revolucionario, que acudilla aquí el capitán Cuerva, se dió de baja en él por diferencias muy explicables en un temperamento como el del alcalde de que me ocupo; por este hecho, repito, ha sido deportado a Villa Cisneros.

La Agrupación Socialista que me honro en presidir en aquel pueblo ha denunciado el caso a la Asamblea que ha motivado mi viaje a la capital de la República, por tratarse de un caso de sangrante justicia, a cuyo servicio está siempre esta Agrupación, y lo doy a conocer a usted, por si tuviera la bondad de insertarlo en el diario de su digna dirección.

Llamamos la atención del señor Casares Quiroga por si en efecto se tratara de un error, y en tal caso proceder a rectificarlo.

(De «Heraldo de Madrid»)

## Bar «Nueva España» BURGOS, 6

Especialidad en vinos blancos de

La Nava y Café expreso.

Meriendas y bocadillos de todas clases.

### NADIE MAS GANGAS QUE LOS

## Almacenes «EL RECLAMO»

Abrigos caballero paño superior a 59

Trincheras caballero lana a 60

Checos caballero reversibles a 28

Checos niño todas las tallas a 12

Jerseys en colores a 3,50

Medias seda de 5 pesetas a 2,35

Mantelerías, juegos de cama, colchas, sábanas, chales, chaquetas señora, jerseys caballero, jerseys niño, camisetas y géneros de punto en general, a mitad de precio.

SANTANDER SERGIO CASTILLO COMPAÑIA, 13.-TEL. 33-44

# LOS DEPORTES

## REMO

### Nota oficiosa de la Comisión organizadora de «El día del Remero»

A presencia de los colistas interesados, se verificó ayer el cómputo de llegadas y tiempos de las pruebas de yotas, que arrojó el siguiente resultado:

#### Primera serie:

- 1.º T. Galán, en 1 m. 53 s.
- 2.º H. García, en 2-03.
- 3.º J. Arceche, en 2-08.
- 4.º S. Diego, en 2-08.
- 5.º M. del Río, en 2-25.

#### Segunda serie:

- 1.º F. Isa, en 2 m. 09 s.
- 2.º M. Llana, en 2-15.
- 3.º W. García, en 2-20.
- 4.º R. Sanz, en 2-27.
- 5.º F. Fernández, en 2-37.

#### Tercera serie:

- 1.º A. Calderón, en 2 m. 03 s.
- 2.º R. Martínez, en 2-04.
- 3.º F. Rodríguez, en 2-08.
- 4.º José Lois, en 2-10.
- 5.º José Cospedal

Después se corrió la final, en la que participaron los dos primeros de cada serie, resultando, por tanto, la siguiente clasificación general:

1. Francisco Isa, de la Magdalena, trofeo del Colegio de árbitros.
2. Tomás Galán, de la Magdalena, Copa del periódico «La Lucha».
3. Agustín Calderón, del Promontorio, Copa «Txaphuska».
4. Manuel Llana, independiente, medalla de don Tomás Palacio.
5. Honorio García, del Promontorio, medalla de don Eusebio Ganza.
6. Remigio Martínez, del Promontorio, medalla de don Gabriel Campos.
7. Julio Arceche, del Promontorio, medalla de don V. Urbina.
8. Santiago Diego, independiente, medalla de don Eloy Cano.
9. Francisco Rodríguez, del Promontorio, medalla de don Juan Mora.
10. José Lois, del Promontorio, medalla del coro montañés «El Sabor de la Tierra».
11. José Cospedal, de la Magdalena, medalla del Celta.

## QUEREMOS PAZ

Ante el IV Congreso Internacional de las Juventudes Socialistas que se está celebrando en Praga, no puedo por menos que recordar a Joan Jaurés, que fué el creador de ellas.

Si viviera, vería que allí estaban representados 234.907 afiliados europeos, dispuestos en todo momento a hacer honor a su creador.

En este Congreso se están ventilando asuntos de gran transcendencia para un futuro quizá no lejano, asuntos, repito, que dados los momentos actuales porque atraviesa la Humanidad, merecen tratarse a fondo, entre ellos unos de primordial importancia, como son: el peligro a la guerra y la crisis económica mundial.

La guerra mundial pasada y la crisis económica que forzosamente tenía que sobrevenir al terminar dicha conflagración, las había previsto con años de anterioridad Joan Jaurés, y no se cansó de hacer llamamientos de alerta, y propugnar por una paz que no pudo llegar a ver conseguida, pues días antes de declararse aquella contienda que deó tanto dolor y luto en todos los hogares del mundo, caía en una calle de París asesinado por manos que si no eran burguesas estaban al servicio de ella.

Las decisiones que se adopten en dicho Congreso, como he dicho anteriormente, han de influir bastante en la marcha del proletariado, para prevenir contra los posibles manejos guerreros de naciones que no acaban de definirse de una manera clara en sus pretensiones, a causa de las luchas intestinas que sufren por causa de la política que siguen como son Italia y principalmente Alemania.

La Sociedad de las Naciones se vé y se desea, y la Conferencia del Desarme celebrada en Ginebra, todavía no ha podido lograr un resultado que sirva de satisfacción y tranquilidad

12. Wenceslao García, del Promontorio, regalo de don Luis Mora.
13. Manuel del Río.
14. Rafael Sanz; y
15. Francisco Fernández.

Anoche mismo en la Secretaría de la Comisión organizadora se procedió al reparto de premios.

## Ciclismo

### Campeonato provincial de fondo

Ayer, a las siete de la tarde, tuvo lugar en los locales de la Federación Cantábrica de Fútbol, el sorteo de los puestos de salida para el campeonato provincial que, organizado por la Unión Ciclista Montañesa, tendrá lugar pasado mañana domingo. El resultado fué el siguiente:

1. Eugenio Madrazo, 9,00.
2. Martín Peña, 9,05.
3. José Ruiz, 9,10.
4. Vicente Trueba, 9,15.
5. Vicente Cabo, 9,20.
6. José Trueba, 9,25.

A presencia de don Manuel Pascoal, presidente de la F. R. C. F. y de los directivos don Octavio Campos, don José Ortiz y don José G. Bolado, se verificó el sorteo, con las formalidades de rigor y de su resultado se levantó el acta correspondiente, la cual queda a disposición de los corredores.

Los Jurados para esta carrera estarán formados de la forma siguiente: Jurado de meta.—Presidente, don Fermín Sánchez; vicepresidente, don Celestino Rodríguez; secretario, don Romualdo Barbás; juez de salida y llegada, don Francisco González; cronometradores, don Alfonso de Cruz y Luis Manzaneres.

Jurado de ruta.—Juez árbitro, don Clemente L. Dóriga; delegado de U. V. E., don Julián Merido; cronometrador, don Ramón Maliaño.

La hora de salida del primer corredor es la de las nueve en punto de la mañana. No obstante, lo mismo corredores que personas designadas para el Jurado y coches que se han ofrecido para seguir oficialmente a los corredores, deberán acudir al lugar de la meta (Alameda de Oviedo) a las ocho y media.

El Comité

para la gran masa obrera mundial, que es la que lucha por la paz perpetua; y que al fin ha de ser la que logre con su esfuerzo lo que tanto tiempo hace que anhela para su tranquilidad.

¿Así que como no dan importancia a la labor del IV Congreso Internacional de Juventudes Socialistas?

¿Lograremos, al fin, lo que nos proponemos?

Creo que sí, y como querer es poder, esta Juventud de hoy, que ve y comprende las necesidades de la Humanidad, en un mañana no muy tarde llegará a hacer, lo que todavía no se ha hecho, la transformación necesaria, para que no haya necesidad de enfrentarse en luchas sangrientas y nada provechosas, hermanos de la misma Patria que es, mejor dicho, con el tiempo será la Tierra.

Luis Martínez.

(De la Juventud Socialista.)

## ANUNCIOS OFICIALES

### Ayuntamiento de Santander

Anticiábase en el «Boletín Oficial» la instalación de un motor de 14 H. P. para accionar una máquina planchadora en una industria de artes gráficas, propiedad de don Miguel Gómez López, sito en la calle de Castelar, 7, bajo.

Santander, 14 de octubre de 1932.

—El alcalde, Eleofredo García.

## BAR FLOR

PLAZA DE DATO - TEL. 23-76

### Bocadillos

Cervezas

Embutidos

VISITE LA CASA



# CENTROS REGIONALES

Según enunciábamos en nuestro periódico del día 12, la Casa Zamorana, al festejar la fiesta de la raza, tuvo la gentileza altruista, nunca bien ponderada; de dedicarla a la Colonia escolar de Zamora que se halla en Santander, y que, cual otras, han venido como abejas a libar la ambrosia de algas, panoramas, sol norteño, brisas marinas y en fin todo cuanto constituye el anheloso bienestar que se respira en estas plácidas playas y costas con que la pródiga Natura ha galardonado a nuestra capital.

Aun cuando se hallaban pléticos de ansia de encontrarse con sus hermanos regionales, penetraron en el amplio salón con un tímido candor, que se esfumó instantáneamente cuando los socios, en pie, aplaudieron y vitorearon a los zamoranos del mañana, a los que con los nuevos derroteros pedagógicos que hoy implanta el nuevo régimen, serán los que en días no lejanos, y con despejados horizontes, hagan que alumbre nueva aurora en el suelo español, hagan que la semilla hoy dejada caer en el surco no sea estéril, porque para ello, cada uno pondrá a contribución todas sus anímicas facultades, para elevar el rango de su madre patria hasta lo sublimado, hasta hacer una nueva España, que en no lejanos años, aunque parezca paradoja, pueda desempeñar el papel que desempeñó la antigua España en el concierto universal de naciones.

El ilustrado director de la Escuela graduada de Torrelavega, don José Fernández Esteban, en sentido y razonado discurso, explicó a los colonos y asistentes al acto la grandiosidad del que se celebraba, exhortando a todos a laborar por el engrandecimiento de España y emular las virtudes de nuestros ascendientes para hacernos dignos de ser sus sucesores, y que aquella bandera, reina y señora de mundos, siga tremolando en todos ellos con el respeto que se merece la nación española.

Con qué deleite, casi con atención, se comunican a los afiliados y simpatizantes del Partido Republicano Conservador, que las adhesiones al mismo se puedan enviar a la oficina de don Gabriel Campos, situada en la calle de la Ribera (antiguo Ateneo).— El Comité provisional.

mística, estuvieron los minúsculos colonos, saboreando en su también minúscula inteligencia los tres números que constaban en el programa!

¿Y cómo no? El Cuadro artístico, no muy numeroso, puede responder a exigencias de un público selecto, no apasionado por las grandes figuras que pisan los escenarios.

Si a su entrada en la Casa la ovación que se le tributó fué clamorosa, se desbordó el entusiasmo al despedir a esos rapazuelos, que al llegar a Zamora no cabe duda que han de ser los mejores propagandistas del tesoro de bellezas naturales que existen en Santander.

¡Buen viaje, pequeños paisanos! A vuestra llegada a Zamora, en nombre de las madres montañesas, dad un beso a vuestras madres; y en los padres montañeses decid a los vuestros, que el hospitalario pueblo de Santander les envía un fuerte abrazo y se considerará muy honrado con tenerlos por colonos en años sucesivos.

Como digno corolario, hubo el obligado baile familiar, con el inconveniente de no poder elegir «Miss Zamora bis», porque llegado al sufragio todos los socios nos hubiéramos vuelto locos ante el desfile de bellezas.

## «La Paternal»

Compañía de Seguros. - Vida Incendios.  
Subdirector: L. MALUMBRES  
Fizarro, 6, Teléfono 8307

## Vida política y cultural

Partido Republicano Conservador  
Se comunica a los afiliados y simpatizantes del Partido Republicano Conservador, que las adhesiones al mismo se puedan enviar a la oficina de don Gabriel Campos, situada en la calle de la Ribera (antiguo Ateneo).— El Comité provisional.

# VENDO VITRINAS

1,95, largo; 0,60, ancho; 1 metro alto  
Vendo también una sobrefachada, un escaparate y estanterías  
INFORMES EN ESTA ADMINISTRACION

## El Sindicato de obreros parados del Valle de Camargo

Este Sindicato hace un llamamiento a todos los Partidos políticos, Sociedades obreras y a la opinión en general de este Valle, para que posponiendo sus ideologías a segundo término traten de buscar una fórmula que mitigue en parte el hambre y la miseria que con la aproximación del invierno, empieza a cernirse en los humildes hogares de los obreros sin trabajo de esta localidad.

Y como la realidad de los hechos, y el tiempo, que es el supremo juez que falla, nos va demostrando que las obras del abastecimiento de aguas de no activarse más que hasta la fecha nada solucionan, puesto que a lo sumo trabajan semanalmente 18 obreros.

El último turno de los 600 obreros, tendría que esperar un año entero para trabajar una semana; y como la necesidad es tan apremiante y tan fuerte, elevamos nuestra voz hacia esos Partidos políticos, pidiendo la colaboración de ellos, para que nos den Pan y Trabajo para nuestros hijos hambrientos.

Traten de buscar la fórmula antes de que sea tarde. La invernada próxima es esperada con temor por los que carecemos de todo trabajo. A pesar de las promesas municipales formuladas en todo tiempo, existe entre estas masas de obreros condenados a la inactividad forzosa el recelo de los desengañados; se prometió mucho y no se ha cumplido nada y a fuerza de reincidir en este incumplimiento de lo prometido, el obrero se resiente y desconfía.

**CONSERVAS**  
**-ALBO-**  
SANTOÑA (SANTANDER)

Por fin de temporada  
se liquidan objetos de costura  
Cunas, a 5 pesetas  
Andadores niño a 3 pias  
**BURGOS, 12**

Máquinas de escribir  
**REMINGTON - UNDERWOOD**  
máquinas de cesión de otras marcas  
REPARACIONES  
**CENTRO MECANOGRÁFICO**  
preparación para taquígrafos-mecanógrafos, enseñanza única de estas asignaturas  
APERTURA CURSO 1.º OCTUBRE  
Solicite informes y condiciones en nuestras oficinas de las clases prácticas de taquigrafía y mecanografía  
**LA IDEAL**  
San Primitivo 131 y Vía 8, 8-Tel. 1439  
SANTANDER  
NOTA—Este Centro dispone de una máquina para cada alumno, por lo que la práctica de mecanografía se completa durante todo el tiempo de duración de la clase

## ANUNCIOS ECONÓMICOS

- PASE USTED POR CALDERÓN 1 y verá precios increíbles en medias y calcetines de la mejor calidad. Venta directa de fabricante a consumidor.
- EL SIGLO XIX. Bar. Blanco sñejo de la Nava. Dazil y Velarde, 9.
- FILMS SELECTOS, Revista cinematográfica.—De venta en Lope de Vega, 6, puesto de libros.
- FORASTEROS! Comed frente a estación Cantábrico. «Marina Montañesa». Amado Vega.
- CALLE CUESTA número 1. Bar Restaurant «Villa Rosa». Tapas variadas.
- CURTIDO DEL PUENTE. Artículos de viaje.
- ESALCINES DE LA RIVA, Máquina de escribir. Blanca, 6.
- LA DECORATIVA, Arcillero, 5. Papeles pintados, pinturas preparadas. Precios baratísimos, sin competencia.
- EL EBRO, Bar-Restaurant, Reinos. Comida casera. Servicio a la carta.
- GUTIERREZ, Fábrica de artículos de viaje. Casa fundada en 1866. Burgos 1, Santander.
- INSTALACIONES ELECTRICAS. «Casa Rincón. Carbajal, 1, Teléfono 12-58 Haga encargos.

# VIDA SOCIETARIA

**Casa del Pueblo**  
ASOCIACION MONTAÑESA DE INQUILINOS.—Estando próxima a discutirse por el Parlamento la ley definitiva de inquilinato, rogamos a todos los socios e inquilinos, que les pueda interesar, se pasen por la Secretaría de esta Asociación para informarse de las gestiones llevadas a cabo sobre el particular, así como de las modificaciones más importantes que en el proyecto de ley figuran incluidas. Al propio tiempo se harán algunas observaciones importantes relacionadas con las aspiraciones que defendemos.  
Horas de oficina, de 6 a 8 de la tar-

de, en el domicilio social, Segismundo Morat, 3, 1.º derecha.—La directiva. **SOCIEDAD DE TRABAJADORES DEL MUELLE.**—Se pone en conocimiento de todos los compañeros que la Comisión revisora de ingresos se halla a la disposición de los mismos, hasta el sábado, de seis y media a siete y media, al objeto de recoger cuantos informes y denuncias con los nuevos ingresos se relacionen.  
«LA GRAFICA».—Celebrará junta general extraordinaria hoy viernes, a las seis y media de la tarde, para dar a conocer el dictamen de la Ponencia nombrada para el estudio de la ley de Asociaciones. Se pasará lista, y se impondrá multa al que no asista.

## Hojalateros en paro

Se viene diciendo que la crisis de trabajo azota en grado sumo, y que nos disponemos a remediarlo en lo posible. Si estos propósitos, se albergan como dicen, yo, que por razones de mi profesión de hojalatero veo las deficiencias que requieren urgente atención, me permito hacer llegar a la Comisión municipal unas observaciones que pueden contribuir a los propósitos referidos.  
Con frecuencia se hacen denuncias de canalones en mal estado. Viviendas que no reúnen las condiciones de higiene debidas, ante la falta de cisternas. Patronos hojalateros, que han despedido a oficiales haciendo los trabajos que les encargan con personal aprendiz y no apto para la exposición de aquellos que hay que efectuar con toda comprensión y cuidado, dado el sitio donde se ejecutan, a quienes pa-

gan bastante mal, y además, cuando tienen que hacer otros trabajos, como no tienen personal suficiente, demoran las obras y mandan que les espere la parroquia.

Una inspección a tiempo en los trabajos que llevan a cabo los hojalateros. Otra en talleres por las organizaciones, y se hará cubrir el cupo de oficiales, pasando el aprendiz a su puesto, contribuiría a la solución del paro que todos anhelamos, y así iremos quitando del montón de parados un número de ellos, que disminuya el problema, porque todo no va a ser, pensar en obras y más obras, para que los patronos las resuelvan con unos obreros a quienes por su edad e insuficiencia profesional, contribuyen no en pequeña escala a este problema que hoy es preocupación de todos.

Eugenio Gómez  
Centro Obrero SINDICATO DE INQUILINOS «FRATERNAL».—Se advierte a los señores socios, a quienes por diversas causas no les haya pasado el recibo o recibos correspondientes, pasen por la oficina de este Sindicato a formalizar sus domicilios, durante las horas de once y media a una y de cinco a siete.  
Se sobreentiende que los que el 31 del presente mes no lo hubieran efectuado, se considerará baja, a los efectos de toda reclamación y derecho.  
—Se convoca a los señores designados como revisores de cuentas, para hoy, viernes, a las ocho de la noche.

**TALLERES DE TETUAN**  
Construcciones metálicas y mecánicas :: Fundición de Bronces, Reparaciones de buques, Calderería y Forja  
**JACINTO FERNANDEZ**  
ESPECIALIDADES: Fumistería, hidrotarapia, Saneamiento, Calefacciones, Robinería y alquilar, Montajes y reparaciones de maquinaria en general, Bombas de mano, motor y soldadura autógena.  
Tetuan, núm. 4 :: Teléfono 21-48 :: Santander

Todo nuevo - Todo barato  
Paraguas algodón inglés, mezclas finísimas y de seda, en color y en negro, a precios nunca vistos, en la  
**FABRICA DE PARAGUAS**  
Por ser fabricante soy el más barato; no lo olvide y comprábelo. Toda clase de composuras, entregadas al día.  
Ventas al por mayor y menor.  
**PEDRO ALBENDEA - PUNTIÑA, 1**



¿usted fuma?  
Cuide del contenido de su petaca... pero también de la petaca. Las mejores, más bonitas y más varoniles.  
**G. RODRIGUEZ PRIETO**  
Especialista de las industrias del cuero  
BOLSOS - CARTERAS - MARROQUINERIA  
Visite usted nuestra exposición permanente  
Puerta la Sierra, SANTANDER

**EFECTOS de VIAJE & ARTICULOS de CUERO**  
VEA VD. NUESTRAS EXPOSICIONES PERMANENTES  
Si usted quiere hacer un regalo practico...  
Especialista de las industrias del cuero  
Firma: **G. RODRIGUEZ PRIETO**  
Puerta la Sierra, SANTANDER.

Los hombres pasan a ser célebres cuando el ingenio lo ceden a la Humanidad; por eso EL IRIS quiere vender más barato que nadie. Compañía, 6. Tienda de telas

**¡¡OBREROS!!**  
Las alpargatas fabricadas por los compañeros de Cabezón de la Sal (Santander), afiliados a la Unión General de Trabajadores, llevan siempre la marca  
**CAO**  
(Cooperativa Alpargatera Obrera)  
Pedislas en todos los comercios.



## Hoy presentó sus cartas credenciales el embajador de Dinamarca En el Consejo de Ministros celebrado en el Palacio de Buenavista, se estudió ampliamente la ley de presupuestos que será presentada esta tarde en la sesión de Cortes

### Comentarios de la prensa

Madrid.—«El Sol» analiza los acuerdos adoptados por el Congreso socialista, acerca de la asistencia de los ministros de aquel partido en la colaboración del Gobierno, y pregunta el porqué no rendirse a la lógica y declarar que lejos de representar un peligro la estancia de los ministros socialistas en el Gobierno significan toda una garantía?

Hace algunas consideraciones sobre tal asunto y dice que los partidos republicanos deben agradecer esta delicada situación de los socialistas, toda vez que con su colaboración actual en el Gobierno les permite a los partidos republicanos llegar a una perfecta organización.

«El Liberal» vuelve a comentar el propósito de disolver los Municipios constituidos por el artículo 29 de la ley electoral y dice debe suspenderse dicha violencia, toda vez que los concejales elegidos por tal artículo se sujetaron a la misma ley electoral que eligió a los componentes de los Consejos del 12 de abril de 1931.

«La Libertad» vuelve a referirse a la cuestión del dinero y dice que los tipos reguladores del descuento corresponden a agravar la situación crítica de la economía del país.

«Ahora», se refiere en su editorial de hoy, a la cuestión del impuesto sobre la renta, y dice de ella que, si ha de lograr rendimientos muy exigüos, en cambio habrá de producir una alarma considerable, alarma que si en los últimos tiempos había desaparecido e hizo renacer la esperanza de una confianza, hoy está llamada a reproducirse con perjuicio de la economía nacional.

«El Socialista» vuelve a ocuparse de la actitud del Partido Republicano Radical y dice que las personas que ayer renunciaba y que con seguridad pasarían a ocupar los puestos preeminentes del Partido, son con toda seguridad el ex ministro don Santiago Alba, don Melquíades Álvarez, que fue jefe del Partido Reformista, y el señor Portela.

### Contrabando de dinero.

Barcelona.—En la frontera, la policía que presta servicio, detuvo esta mañana, cuando se dirigía de Portbou a Francia, al individuo Juan Pórreres, que intentaba pasar de contrabando cuarenta mil pesetas.

Dicho sujeto fué puesto a disposición del Juzgado.

### Guardias de Asalto a Bermeo

Bilbao.—Esta tarde ha salido para Bermeo un camión con guardias de Asalto que acuden a aquella población marítima para asistir al reparto de subsidios entre los pescadores, temiéndose se produzcan incidentes entre los mismos.

### Separación de un funcionario.

Madrid.—La «Gaceta» publica hoy una orden del ministerio de Obras públicas, separando del servicio y dándole de baja en el escalafón a don Mariano Raimundo Tornero, ayudante mayor de tercera clase.

### Disposiciones de la «Gaceta»

Madrid.—La «Gaceta» publica, entre otras, las siguientes disposiciones: Orden del Ministerio de Agricultura admitiendo la dimisión al director de Industria y Comercio don Carlos Pi y Suñer, y nombrando para sustituirle en dicho cargo a don Ramón Nogué.

Otra del mismo Ministerio nombrando director general de Agricultura a don Ramón Feded.

Nombramiento de Consejeros para el Banco Exterior de Crédito

Madrid.—El ministro de Hacienda

ha designado consejeros del Banco Exterior de Crédito Español a don Vicente Montilla Astorga y a don Lorenzo Medina.

### Los premios de la Exposición de Bellas Artes

Madrid.—Por el Ministerio de Instrucción Pública se han concedido los premios de 15.000 pesetas y otros dos de 2.000, a los artistas premiados en la última exposición nacional, correspondiendo el primero a don José Planas y los dos accésits a don Luis Morán y a don Francisco Núñez.

### Choca un camión que llevaba guardias de Asalto

Madrid.—Esta madrugada, cuando se dirigía un camión cargado de guardias de Asalto que prestan servicio en la vivienda del presidente de la República, al pasar por la calle de la Montera, chocó contra un taxi, el cual a su vez fué a tropezar contra otro automóvil.

Los tres vehículos se ocasionaron graves desperfectos, pero afortunadamente no hubo que lamentar desgracias personales.

### Robo en un almacén

Madrid.—En un almacén de la calle del Nuncio, penetraron en la madrugada de hoy ladrones que se llevaron una cantidad en metálico, una máquina de escribir y varias prendas de ropa.

Se sabe que la cantidad robada se hace ascender a unas ochocientas pesetas.

### Después de unas maniobras

El Ferrol.—Del pueblo de Cedeira, a donde habían acudido para realizar maniobras, regresó esta mañana el regimiento número 19.

Las comisiones gestoras de los municipios.

Madrid.—Esta mañana, en una de las secciones del Congreso, se reunió la comisión de Gobernación.

El señor Sánchez Cavia dió cuenta a los periodistas de lo tratado en la reunión.

Les dijo que se había tratado acerca de la formación de las comisiones gestoras en los Municipios, con objeto de evitar la función gubernativa dentro de aquéllas.

Habló también de los Municipios en que por dar cumplimiento a lo que dispone la nueva ley sobre la elección de concejales por el artículo 29 de la vieja disposición constitutiva y en los que no lleguen a quedar tres elegidos por el sufragio público se lleve a efecto el nombramiento de la Comisión gestora del respectivo Ayuntamiento y la cual quedará integrada por un funcionario del Estado, por un contribuyente y por un obrero.

El nombramiento de este obrero será hecho de común acuerdo entre los diversos Sindicatos de la localidad y en caso de no existir aquellos organismos obreros, lo será por elección popular.

Las personas elegidas para formar parte en estas comisiones gestoras, no excederá de la edad de treinta años y tampoco podrán tener menos años que los que exige la ley electoral.

Al elegir un funcionario del Estado, que podrá bien ser el maestro, un oficial de Correos o Cuerpos dependientes del Estado, si hubiera en la localidad varios, se recomienda que siempre sea elegido el más joven.

Se faculta siempre al Gobierno para anticipar la celebración de estas elecciones en los Ayuntamientos.

Kid Chocolate, campeón mundial Nueva York (Radio).—La alta Co-

misión de boxeo del Estado de Nueva York, ha concedido el título de campeón mundial de los pesos pluma al negro Kid Chocolate que, anoche venció por k. o. al duodécimo asalto al neoyorquino Feldman.

### Chocan dos barcos y perecen cinco tripulantes

Estocolmo.—El vapor sueco «Vesubius» chocó anoche contra una lancha de la misma nacionalidad en el golfo de Betmía.

En la colisión zozobró la lancha, pereciendo cinco de sus tripulantes.

### En el Ministerio de Agricultura

Madrid.—El ministro de Agricultura, don Marcelino Domingo, al recibir esta mañana en su despacho a los periodistas, les dijo que había estudiado con la comisión oportuna el escrito enviado por los Sindicatos mineros de Asturias, por el que se pide al Gobierno se imponga la obligatoriedad de que las compañías ferroviarias de España consuman el carbón nacional como combustible.

Agregó el señor Domingo que el Comité encargado de atender la petición de los mineros asturianos será resuelta en favor de aquéllos, pero subsiste la creencia por parte de algunos interesados organismos de que no es conveniente la concesión a la petición formulada por los mineros de Asturias, y que en cambio deben regir las mismas disposiciones anteriores.

Manifestó también el ministro de Agricultura, que le había visitado una Comisión de naranjeros de Castellón de la Plana, para entregarle las conclusiones adoptadas en la Asamblea celebrada en aquella provincia recientemente relativas a las cuestiones de la próxima campaña de exportación de la naranja.

El ministro prometió atender a los comisionados.

Terminó diciendo el señor Domingo que había celebrado una reunión con los representantes del consorcio mixto del corcho que le dió cuenta de las gestiones de diversos asuntos de carácter internacional referente a dicho ramo.

### Presentación de cartas credenciales

Madrid.—Esta mañana verificó la presentación de sus cartas credenciales el nuevo ministro de Dinamarca en nuestro país, señor André.

La ceremonia tuvo lugar en el Palacio nacional, con el protocolo de costumbre, celebrándose el acto en el despacho del presidente de la República.

A la ceremonia acudieron el ministro de Estado, señor Zulueta y el jefe del Cuarto militar del presidente y los ayudantes de éste.

Se cruzaron frases de afecto entre el señor Alcalá Zamora y el nuevo embajador.

### Consejo de Ministros en el Palacio de Buenavista

Madrid.—A las once de la mañana se celebró Consejo de Ministros en el Palacio de Buenavista.

A la reunión no acudieron los ministros de Gobernación ni del Trabajo, señores Casares Quiroga y Largo Caballero, por encontrarse enfermos.

### Pompas fúnebres de Ceferino San Martín.—Primera Alameda, número 22

EL NIÑO

RAFAEL MORENO BOTIN

Subió al cielo en el día de ayer

A LOS SEIS AÑOS

R.I.P.

Sus desconsolados padres don Emilio Moreno Alcañiz (director del Instituto) y doña Carmen Botín Pombo; sus hermanos María del Pilar, María del Carmen, María Joaquina y Emilio; abuelos paternos, don Emilio Moreno y doña Joaquina Alcañiz; abuelos maternos, don Rafael Botín y doña Mercedes Pombo; su bisabuela, doña María Labat; tíos, primos y demás familia,

SUPPLICAN a sus amistades se sirvan asistir a la misa de gloria que se celebrará en la iglesia de la Compañía mañana, SABADO, a las ocho y media de la mañana.

Santander, 14 de octubre de 1932.

El ministro de Estado señor Zulueta llegó poco después de las doce y media y al ser saludado por los periodistas les dijo que el motivo de su retraso al Consejo había obedecido el haber asistido al acto de entrega de sus cartas credenciales el ministro de Dinamarca.

Al terminarse la reunión ministerial don Marcelino Domingo que encargó de facilitar a los periodistas la nota oficiosa de lo tratado.

En ella se dice que el Gobierno estudió detenidamente la ley de presupuestos.

Los demás ministros no hicieron manifestaciones de interés a los informadores.

El ministro de Hacienda y el de Marina fueron interrogados por los reporteros, que les preguntaron sobre si en la reunión ministerial se había tratado algo sobre la reaparición de periódicos, contestando ambos en sentido negativo.

En la sesión de esta tarde en las Cortes—dijeron los ministros—, después de consumido el turno de ruegos y preguntas, se dará lectura al proyecto sobre Congregaciones religiosas y a continuación el de los presupuestos para el ejercicio del año 1933.

### Visitas que recibe el presidente de la República

Madrid.—Esta mañana visitaron al presidente de la República el ministro de Venezuela en nuestro país y el profesor de Literatura española de la Universidad de Bucarest.

Igualmente pasaron por el Palacio Nacional para saludar al señor Alcalá Zamora, los diputados señores Aldasoro, Pérez Madrigal, Feded y otros.

### Los presupuestos de la Subsecretaría de Comunicaciones

Madrid.—Se ha facilitado a los periodistas una nota relativa a los presupuestos correspondientes a la Subsecretaría de Comunicaciones en los cuales se han introducido considerables rebajas.

Afe-tan estos presupuestos a la Dirección de Telecomunicación, a la de Correos y Aeronáutica civil, y la propia Subsecretaría de Comunicaciones.

Los presupuestos de la Subsecretaría se habían aumentado en más de sesenta millones de pesetas, que después del estudio hecho por el ministro de Hacienda señor Carnier han quedado reducidos en diecisiete millones.

Para los servicios de Telecomunicación se asignaban siete millones de aumento que han quedado reducidos en siete.

Para las instalaciones del ajuerpe de Correos y majetas del servicio, se habían consignado cuatro millones de pesetas, habiendo quedado reducida aquella cantidad en 1.150.000 pesetas.

### Comunistas detenidos por coacción

Murcia.—En el pueblo de Esparraguera han sido detenidos varios individuos de filiación comunista que venían ejerciendo coacciones entre los obreros del campo.

### Las acusaciones hechas contra el señor Lerroux

Madrid.—«El Socialista» publica un suelto en el que se refiere a las

acusaciones hechas por un amigo de ex general Sanjurjo contra el jefe de los radicales señor Lerroux.

Don Alejandro, según dice el periódico, ha prestado declaración ante el Juzgado especial que instruye por los sucesos de agosto, quedando desvirtuadas las acusaciones que hizo en contra suya el amigo del ex general Sanjurjo.

Parece que dicho señor acusaba al señor Lerroux de comp participante en la intentona de agosto debido a las frecuentes reuniones que el jefe de los radicales sostuvo con el ex general Sanjurjo, en su finca de San Rafael.

### El virrey de Las Hurdes

Madrid.—El alcalde de Martillandrán ha telegrafado al ministro de la Gobernación solicitando que, a parte toda cuestión política, sea trasladado a lugar donde pueda atenderse. Dicho doctor, desde el día 11 de septiembre, se halla enfermo con dilatación de estómago, neuralgias abdominales, etc.

### Conversación entre Lerroux y Algora

Madrid.—El señor Lerroux conferenció a primera hora de la tarde con el señor Besteiro. Terminada la conferencia, el jefe radical dijo a los periodistas que la visita había sido de pura cortesía.

Después, el señor Lerroux estuvo en los pasillos conversando con el diputado señor Algora. Este reprochaba a Lerroux que no acudiese diariamente al Parlamento para intervenir en los debates.

Lerroux contestó que no ha intervenido más asiduamente por no suscitar cuestiones.

Yo—añadió—tengo a mi cargo la responsabilidad de todo un partido de abolengo y no puedo producirme con la libertad de movimientos que los diputados independientes.

### La ley de expropiaciones.

Madrid.—El jefe del Gobierno leyó en la sesión de hoy, el siguiente proyecto de ley:

Artículo único. Se declara prorrogado hasta el 30 de noviembre próximo el plazo de veinte días que establece el párrafo quinto del artículo cuarto de la ley de 24 de agosto último, para que las autoridades de todo orden remitan a la Inspección general de los Servicios Socialagrarios, relación de personas encartadas o que se encarte en toda clase de procedimientos relacionados con el complot a que la mencionada ley se refiere.

Los demás términos por ella señalados que guardan relación con el expresado plazo o dependen de su transcurso, se entenderán también prorrogados en igual forma.

### Detención de un ex comandante de Ingenieros

Teruel.—En el pueblo de Calaceite, lindante con Cataluña, la Guardia civil detuvo al ex comandante de Ingenieros don César Barrera. El detenido fué traído a Teruel e ingresó en la Cárcel en concepto de incomunado.

Se cree que se le acusa de sospechosa complicidad en la intentona monárquica y en la fuga del general Barrera.

### El vino en Francia

París.—«Le Petit Journal» anuncia que la producción total de vino en Francia se elevará este año a cuarenta millones de hectolitros contra cincuenta y ocho millones el año pasado.

### Avanzan los paraguayos

Asunción.—Un comunicado dice que las tropas paraguayas se han apoderado de la posición boliviana del fuerte de Yuera. Añade que en la toma de dicho fuerte los paraguayos se han apoderado de un cañón nuevo, algunas ametralladoras y cierta cantidad

de municiones. Además han hecho prisioneros a varios oficiales y a un centenar de soldados bolivianos.

### Una moratoria de un año

La Paz.—El Gobierno ha aprobado una ley que establece una moratoria de un año para las deudas de los Bancos y de los particulares.

### De interés para los exportadores de pescado

París.—El «Diario Oficial» publica hoy un aviso a los importadores de pescado fresco o conservado fresco frigoríficamente, declarando que el cupo de importación para el pescado en estas condiciones durante el cuatrimestre de 1932, ha quedado agotado.

### Movimiento revolucionario en Bulgaria

Atenas.—Se han recibido noticias de que en el Sur de Bulgaria ha estallado un movimiento revolucionario.

### Café rico barato

SE OBTIENE MEZCLÁNDOLO EN PARTES IGUALES CON ACHICORIA PURA MARCA La Granja, PRODUCTO DE LA MONTAÑA QUE ES LA MEJOR, Y LO HACE MENOS EXCITANTE Y MAS ESTOMACAL.

### Pida achicoria de La Granja en todos los comercios

en la zona de Neurocovich. Verios oficiales y soldados del Ejército búlgaro han sido conducidos a la frontera griega.

### Las anualidades fiscales

Dublin.—La delegación irlandesa, dirigida por el señor De Valera, salió para Londres esta mañana, con el fin de negociar con el Gobierno británico la cuestión relativa a las anualidades fiscales.

### Muerte de un explorador en el Himalaya.

El Cairo.—Ha muerto el explorador Herron, miembro americano de la expedición americanoalemana al Himalaya, a consecuencia de haber resbalado durante una ascensión a la gran pirámide. La muerte fué instantánea.

### Necrológica

Nuestros distinguidos amigos don Emilio Moreno, director del Instituto, y su distinguida esposa doña Carmen Botín Pombo, pasan por el doloroso trance de haber perdido a su hijo Rafael, cuando contaba seis años de edad. Nos suponemos lo vacías que serán las palabras de consuelo que se les dirijan en estos instantes de inmenso dolor, pero no obstante, les recomendamos paciencia para resistir tan dura prueba. La conducción del cadáver del pobre chiquitín, constituyó una sentida manifestación de sentimiento, que paso de relieve las muchas amistades con que cuenta el matrimonio Moreno Alcañiz, a quienes enviamos la expresión de nuestro sentimiento.

### Lea usted LA REGION

Gran Kursaal "La Tierruca" Segismundo Moret, 7 Tel. 35-32-Santander

Programa monárquico - 4 artistas, 4

Goyita Albeniz bailes Mercedes Viana canto y baile

Condesa de Turia rumbas Isabel Imperio frívola

ARTE - ALEGRIA - FRIVOLIDAD El Concert de las caras bonitas

Sesiones a las 10, 11 y 12 de la noche - Cabaret 11 noche en adelante. Domingos y días festivos sesión a las 7 de la tarde



ALFA

Construcción nacional - Supera a todas y cuesta la mitad

AL CONTADO Y A PLAZOS Calderon, 1, SANTANDER TELEFONO 22-28

Sucursal en Torrelavega: PLAZA MAYOR, 29 - TELEFONO, 62 Radio - Fonos - Discos - Regal-

Representante C. PERUJO